

# NUEVOS COMENTARIOS Y ACLARACIONES EN TORNO A LA LLAMADA «FE ECLESIAÍSTICA» Y AL REVELADO-VIRTUAL

por FIDEL G. MARTÍNEZ

Desde que en 1946 publicamos nuestros primeros estudios, sobre el problema de la llamada «fe eclesiástica», diversas han sido las citas y alusiones que se nos han hecho, en libros de texto y revistas profesionales, una veces de acuerdo con nuestros puntos de vista, otras en divergencia con ellos.

No podemos menos de felicitarnos de haber contribuido en algo a la actualidad del problema, y a despertar el interés de los teólogos por el mismo; ya que, contra lo que algunos creían simple minucia, a la que bastaba dedicar un breve escolio, estimamos, desde un principio, por nuestra parte, cuestión fundamental y de trascendencia para toda la teología. Baste fijarse en que de ella depende la orientación que haya de darse al grave problema de la evolución del dogma, y aun a la censura o calificación de las tesis teológicas, de tanta importancia dogmática.

Cuantas objeciones u observaciones se nos fueron haciendo en su día, procuramos ir recogiénolas y contestándolas, con toda lealtad y sin más interés que el de la verdad, en diversos artículos o estudios, coleccionados ya en nuestros «Estudios Teológicos» <sup>1</sup>. Otras objeciones u observaciones, posteriores a la publicación de esos «Estudios Teológicos», han sido igualmente recogidas y contestadas en tres pequeños estudios, publicados en diversas revistas <sup>2</sup>.

Hoy nos proponemos recoger aquí algunos otros reparos o alusiones, llegados posteriormente a nuestro conocimiento, y contestados ya sustancialmente en las publicaciones anteriormente citadas, pero cuya in-

---

1. *Estudios Teológicos en torno al objeto de la Fe y a la Evolución del Dogma*. Publicaciones de la Sociedad Internacional Francisco Suárez. Colegio Máximo de PP. Jesuitas. Oña (Burgos), 1953.

2. *El sentir de la Iglesia en la definición de los dos Dogmas Marianos: Concepción Inmaculada y Asunción corpórea a los Cielos*, en «Miscelánea Comillas», vol. XXII, 1954.—*Una novísima interpretación de los Cánones Tridentinos*, en «Revista Española de Teología», vol. XV, 1955.—*La solución de Suárez al problema de la evolución o progreso dogmático*, en «Estudios Eclesiásticos», n. 120, enero-marzo 1957. Este estudio, aunque publicado en 1957, fué escrito a principios de 1956.

“Salmanticensis”, 4 (1957).